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香港文匯報訊 據中國政府網消息，本屆政府推進
的簡政放權改革，再次邁出堅實一步。昨日，李克強
主持召開國務院常務會議，決定削減前置審批、推行
投資項目網上核准，進一步釋放投資潛力和發展活
力。他說：「我們的企業過去辦一件事，經常要跑
五、六個部門，幾乎是『見廟就進』、『見菩薩就燒
香』。這樣的情況必須改變了！」
李克強強調，要在加強監管的前提下，把能取消的前置
審批項目盡量取消，「能給市場做的要盡量還給市場」。

聽到強烈呼聲削前置審批
今年以來，李克強通過多次基層調研、座談會等形

式，與各類市場主體、特別是小微企業面對面交流，
傾聽他們的困難和建議。在昨日的常務會議上，李克
強說，無論是沿海發達地區還是中西部地區，他聽到
的最強烈呼聲是「進一步消減或取消前置審批」。

李克強向參會人員列舉了自己聽到的「市場聲
音」：一位糧食流通企業負責人，拿到了營業執照，
卻還需要辦理糧食流通的許可證；一位創業者創辦物
業公司，很快拿到了營業執照，但許可證卻遲遲辦不
下來，無法經營；還有一家致力於海外投資的企業，
在很長時間裡每個投資項目都需要政府審核，讓企業
「競爭還沒開始就輸在了起跑線上」。
「企業家跟我抱怨：明明是企業自己的資金，好像

政府比我們還心疼！」李克強說。他強調，各部門都
要認真地自我核查，對沒有法律依據的審批事項一律
清理，努力做到前置審批「法無授權不可為」。
討論研究「規範中介服務」時，安監局負責人提出，

一些中介機構給企業出具假報告、假認證，讓不具備資
質的企業也獲得了投資、參與項目的機會，造成了安全
隱患。這位負責人建議對出具假報告、假認證的中介機
構要依法查處，對造成事故的要「從嚴懲處」。

「這個意見提得好！」李克強點頭稱讚，並當即要
求有關部門吸納修改意見。他說，近一段時期以來，
無論是開座談會還是在基層調研考察，企業主提出最
集中的建議，除了消減取消前置審批外，就是希望
「政府要加強監管」。
「前兩天開座談會，幾家互聯網企業都呼籲政府加強

監管，打擊假冒偽劣。還有企業家跟我抱怨，明明簽訂
了商業合同，但對方就是不付錢，有關監管部門又不到
位，最後只能去找討債公司。這不是坐視叢林法則
嗎？」講到這裡，總理加重了語氣，「市場需要監管，
也渴望監管。監管部門必須履行好應盡的職責。」

要簡政放權激發市場活力
他強調，政府要將簡政放權改革進一步向縱深推

進，各職能部門今後要把主要精力從事前審批轉向事
中事後監管，更好地培育創造公平環境，進一步激發

市場活力。
討論研究推行投資項目網上「並聯」核准時，李克

強強調，政府不同部門投資項目在網上「並聯」，用
一個「窗口」對接辦事群眾，實現「一條龍服務」，
這本身也是一種提高效率的「簡政」措施。
對於文件中「把核准機關受理申請後生成的項目代

碼，作為整個項目建設周期唯一的身份標識，並與社
會信用體系對接」的相關規定，李克強表示肯定。他
說，近年來推進的先照後證、資本認繳制等改革措施
讓企業登記大大便利化，但每家註冊企業的工商代
碼、稅務代碼、組織機構代碼都不相同，不僅增加了
群眾的辦事難度，也不利於社會信用體系的建立。
李克強要求，要加快推進建立全社會統一的信用體

系，這是政府有效監管市場的基礎。「各部門、各地
方要奮發有為，紮實推進相關工作，讓改革措施真正
落到實處。」

李克強：企業「見廟就進」情況須改變

中國在上世紀70年代末推行計劃生育，規定夫妻只能生育一胎。政策
後來調整為，夫妻兩人均為獨生子女才允許生第二胎（雙獨二

孩）。2013年11月的十八屆三中全會，對計劃生育政策進行重大調整，
明確只要夫妻一方為獨生子女即可生育二孩（單獨二孩）。目前，除西
藏、新疆外的29個省區市均已實施這一生育政策。
國家衛計委曾預計，單獨二孩政策開放後，每年將增加逾200萬個新
生兒。但是，官方數據顯示，截至今年8月底，內地符合單獨二孩生育條
件的1,100萬對夫婦當中，只有70萬對提出申請，已獲批的僅62萬對，
大大低於官方預期。分析指出，內地僅有6.36%的單獨夫妻提出二孩生
育申請，個別省市如遼寧的單獨二孩申請率僅有1.3%。

學者：生育成本非常高
北京大學人口所教授穆光宗表示，從單獨二孩申請遇冷的現實來看，
目前民眾生育意願已非常低。這一方面源於長期計劃生育對民眾生育觀
念和意願的影響，同時也源於當前生育孩子的成本非常高，令許多家庭
望而卻步。他認為，單獨二孩對生育率提高的影響非常小，應加快生育
政策調整的步伐，問題已非常急迫。
國家衛計委監督局監察專員趙延配表示，單獨二孩現實與預期的差

距，是因政策在各地最早是在今年年初，晚的在年中6、7月才開始實
施，十月懷胎，所以孩子不可能在今年出生。政策具有滯後性，最少到
第二年、第三年才能看到中國生育水平是否有整體的大變化。

衛計委：政策運行平穩
國家衛計委新聞發言人宋樹立指出，目前單獨二孩政策「開局良好，

運行平穩」。中國是世界第一人口大國，人口始終是全面性、長期性和
戰略性的問題，是關係到全面協調可持續發展的重大問題。國家衛計委
未來將做好出生人口的監測預警，改進服務管理，完善配套措施，推動
政策落實。同時，還將跟蹤調研分析生育水平的發展變化，為逐步調整
完善生育政策打下基礎。

「單獨二孩」滿周年 嬰兒潮未現
62萬人獲批遠低預期 衛計委指政策具滯後性

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道） 中國單獨二孩政

策已實施近一年，但僅有70多萬人提出申請，62餘萬人獲

批准，遠低於官方預期的200萬人。國家衛計委監督局監察

專員趙延配昨日表示，現實與預期確有差距，這因為政策具

有一定的滯後性，很多單獨夫妻不會在今年生育。同時，這

也與當前國人生育觀念的轉變有關。官方強調，單獨二孩政

策「開局良好，運行平穩」，目前沒有普遍開放二孩的時間

表。

京滬穗單獨二孩實施情況
北京：單獨二孩政策自2014年2月21日開始實施

截至8月31日，單獨二孩申請數和辦證數分別為21,249例和
19,363例。

上海：單獨二孩政策自2014年3月1日開始實施
截至6月30日，已批准單獨夫妻再生育申請7,876例，預計年底
可達約 2萬例。

廣州：單獨二孩政策自2014年3月27日開始實施
截至8月31日，申請單獨二孩的共有17,162例，審核後同意辦理
的有 16,214例。

記者 劉凝哲 整理

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報
道）司法部副部長張蘇軍昨日在國新
辦發佈會上透露，目前，中國內地現
有社區服刑人員73.1萬，司法部已將
社區矯正法草案遞交國務院法制辦，
有關部門正在進行修改完善。他並
稱，下一步司法部依然將嚴查法外就
醫程序，避免違法操作。此外，張蘇
軍還指出，日前發生逃脫事件的韶關
北江監獄存在嚴重漏洞，下一步將在
全國監獄進行普查。

社區矯正試點效果好
中共十八大四中全會決定提出要
進一步健全中國社區矯正制度，推
動制定社區矯正法，全面規範社區
矯正工作。中國現有社區服刑人員
73.1萬，累計接收211.3萬人，從試
點以來，效果很好，再犯率一直控
制在0.2%以下。
就社區矯正法推進，張蘇軍稱社
區矯正法的制定工作正在有序推
進，該法已經列入了十二屆全國人
大常委會五年立法規劃和國務院
2014年立法工作的計劃。他說，司
法部已經起草了《中華人民共和國
社區矯正法》的草案送審稿，並於
去年 2月份提請國務院審議。目
前，國務院法制辦正在積極對司法

部報送的社區矯正法草案送審稿進
一步組織力量進行修改完善。

完善減刑和假釋程序
針對一些社會上披露和關注的違

法辦理減刑、假釋、保外就醫案
件，張蘇軍坦承，這些違法事實確
實存在。他指出，日前剛剛出台
《監獄提請減刑假釋工作程序規
定》將進一步規範減刑、假釋程序
和規定。司法部還將對相關辦法進
行修改完善，促進減刑、假釋工作
更加科學、規範。
針對日前發生的韶關北江監獄重

刑犯越獄事件，張蘇軍回應稱，該
監獄存在設施陳舊、信息化不足、
管理漏洞等嚴重不足，對有責任的
監獄長、分管的副監獄長已經進行
了免職處理。接下來要在全國監獄
進行一次大規模全範圍的檢查和排
查，達到「無一起逃脫」標準。
中共十八屆三中全會決定提出全

面廢除勞教制度，張蘇軍昨日向本
報記者表示，去年12月28日相關決
定發佈之日，全國範圍內的勞教人
員均在當日進行釋放。之前的勞教
場所絕大多數轉化為強制隔離戒毒
場所，其餘的將升級改造為輕型犯
罪監獄。

司法部：中國現有社區服刑人員73.1萬

王中軍4.65億拍得梵高油畫

中共十八屆四中
全會決定發佈後，
國新辦組織多場與
依法治國有關的發

佈會，記者注意到，凡與法治有關
的發佈會，外媒都會緊盯「周永康
案件何時發佈」提問。昨日司法部
司法體制改革發佈會，路透社記者
再次提問，並直接提出「周永康有
什麼好可怕的，如果不處置他怎麼
推進司法改革」的犀利問題。司法
部副部長張蘇軍回應其「你別急，
相信有關部門一定會通過適當渠道
向社會公佈。」

張蘇軍說，中央已經決定對周永

康進行立案調查，目前這項工作還
在進行之中，要依法依規進行案件
的審查和調查，還要注重證據，所
以需要一個過程。他說：「所有新
聞界的記者以及全國老百姓都關心
這件事，我個人也很關注，所以，
你別急，相信有關部門調查以後，
一定會通過適當的方式、適當的渠
道，向社會公佈。」

對於外媒的「周案會否影響中國
司法改革推進」，張蘇軍稱，認真
負責、全面系統、注重證據地對周
永康進行調查，恰恰體現了法治精
神，也體現了法律面前人人平等。

■記者 馬靜 北京報道

外媒緊盯周永康案
張蘇軍回應「你別急」

■法院工作
人員為新疆
哈密市新市
區街道機輛
路社區居民
解答法律問
題 ， 開 展
「法律宣傳
進社區」活
動。 新華社

香港文匯報訊（記者 歐曉紅、郭若溪 珠海報道）第十屆中國航展將
於11日至16日在珠海舉行，昨日中午，萬眾期待的中國空軍「八一」飛
行表演隊駕駛殲-10，俄羅斯空軍「勇士」特技飛行表演隊駕駛「終極側
衛」蘇-35先後抵達珠海機場。一日之內，運-20、八一飛行表演隊、
蘇-35三大明星齊聚。
昨日中午12時，殲-10以兩架一組列隊飛至，八架殲-10全部降落在珠
海機場，首批亮相的女機師成為焦點。據第十屆中國國際航空航天博覽
會珠海執委會辦公室副主任、珠海航展有限公司總經理周作德介紹，中
國首批殲擊機女飛行員將在航展上駕駛殲-10戰機，首次進行公開特技飛
行表演。
隨後，中午2時20分左右，一架「終極側衛」蘇-35降臨珠海機場。

蘇-35是四代半重型戰機，具有遠程、多用途、空優和打擊等特性，是俄
羅斯最先進戰機之一，資料顯示，蘇-35作戰半徑可達1,580千米，無論
機動性、武器載荷、最高航速均可與美製F-35抗衡。
據悉，這架隸屬於俄羅斯空軍的蘇-35戰鬥機從西伯利亞出發，飛入中

國境內後在山西太原武宿機場暫停，隨後轉飛珠海機場。據日程安排，
這架蘇-35將在第十屆中國航展上表演特技飛行，屆時，廣大觀眾可近距
離感受震撼表演。

蘇-35抵珠海航展 殲-10女機師搶鏡

香港文匯報訊 綜合報道，內地華誼兄弟傳媒集團創始人王中軍以
6,000多萬美元（約4.65億港元）落槌梵高晚年作品《雛菊與罌粟花》。
紐約蘇富比前日晚上舉行印象派及現代藝術靜物油畫拍賣，被譽為「重磅
炸彈」的《雛菊與罌粟花》，拍前估價為3,000萬至5,000萬美元，最後以
高近一倍價錢成交，由中國買家王中軍投得心頭好。
事實上，近年在國際藝術品拍賣市場上，頻見中國富豪買家的身影，王
中軍天價購下藝術品的行徑亦非罕見，早前上海富豪劉益謙就以2.8億港
元，在香港蘇富比拍下「玫茵堂珍藏明成化雞缸杯」，創下中國瓷器拍賣
新高紀錄，成為一時熱話。

■■趙延配表示趙延配表示，，對於普遍對於普遍
放開二孩政策的問題放開二孩政策的問題，，現現
在沒有時間表在沒有時間表。。圖為福州圖為福州
市民帶着小孩在公園遊市民帶着小孩在公園遊
玩玩。。 中新社中新社

■趙延配（中）表示，單獨二孩政策具有一定的滯後性，很多
單獨夫妻不會在今年生育。 新華社
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